
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

DOMINGO 21 DE OCTUBRE DE 1810.

Copia del parte dado por el comandante de la vanguardia de la division de Galicia en Asturias, compuesta de los dos batallones ligeros del Ribero, el coronel D. Pedro Angel Marcó del Pont, sobre el resultado de las acciones del 28 de Setiembre, 1, 2 y 5 de Octubre en las alturas de Tineo, posicion del Fresno y S. Blismo y alturas de la Espina sobre Salas, al segundo comandante General del principado el Mariscal de campo D. Francisco Xavier Losada. Remitida por dicho comandante Marcó al Redactor del Patriota.

“Consiguiente á las órdenes que he recibido de V. S. para ocupar en el 28 del pasado la altura y llanos de la capilla de S. Roque sobre Tineo, con el 2.º y 3.º batallones de voluntarios del Ribero, no puedo menos que manifestar á V. S. el resultado de la accion de este dia, y las ocurrencias de los ataques posteriores. Aun bien no empecé á descubrir la colina de la capilla en la mañana del 28, quando reconocí varias columnas enemigas que venian por el llano y camino de la Espina: dispuse inmediatamente situar una compañia al costado derecho del camino real, apostando otras varias guerrillas sobre la misma altura de la derecha, protegiendo unas y otras con la reserva, que apoyé sobre la izquierda de la capilla. Inmediatamente emprendió su ataque el enemigo con fuerzas quadruplicadas, dirigiendo 24 caballos por el camino real y como unos 200 infantes, que por el frente y flanco izquierdo atacaron á la primera guerrilla. A pesar de la superioridad del enemigo y de las continuas guerrillas que despedia, ha sido rechazada tres veces su caballería: pero como en este

momento recibiese la orden de V. S. para emprender mi retirada con el grueso de los dos batallones, dispuse dexar dos compañías de estos en la posición que ocupaba, al mando del oficial D. Josef Olveira, y una partida del batallón de Zamora á cargo de un oficial del mismo cuerpo, para que estas sostuviesen en su retirada á las guerrillas, que con el mayor ardor defendian el paso del camino real, y pudiesen al mismo tiempo los batallones reunirse á la division por las hondonadas de la villa de Tineo. El enemigo que conoció luego la imposibilidad de romper aquel punto, y jamas se atreviera á adelantar un solo paso previendo estrellar su furia en la heroica constancia y resistencia, que no esperaba, de las cortas fuerzas que se le oponian, aun bien no observó la retirada de los dos batallones quando cargó rápidamente con toda su caballería por el camino real con objeto de envolver las guerrillas, atacando vivamente por el frente y flanco izquierdo á las compañías de reserva apostadas, con gruesas partidas de infantería; pero el valor y constancia sin igual del capitán 1.º del 2.º batallón D. Josef Valcarcel, y el subteniente D. Josef Olveira que sostenia la retirada de aquel, impuso tal respeto al enemigo, que á pesar del paso que se abrió no pudo impedir la reunion de las guerrillas á los batallones, debida á la de los oficiales D. Josef Olveira y D. Pedro Maria de Castro, y del de Zamora D. Wenceslao Otañez, junto con el capitán primero D. Josef Valcarcel y el teniente D. Francisco Xavier Arias, entre los quales no puedo menos que recomendar á V. S. muy particularmente al capitán D. Josef Valcarcel y subteniente Olveira, que han llenado en un todo sus deberes, resultando quedar prisionero el indicado capitán Valcarcel, cuya pérdida me ha sido sumamente sensible, quedando igualmente prisioneros el teniente D. Francisco Xavier Arias y subteniente D. Carlos Barreiro, y el cadete D. Ramon Ordoñez, 4 sargentos, un tambor y 29 soldados, resultando ademas 3 muertos y 3 heridos. El enemigo tuvo infinidad de heridos, y entre los varios muertos ha tenido un capitán y 5 soldados de caballería, habiendo conseguido una ordenada retirada hasta in-

corporarme con los dos batallones al grueso de la division. A las seis de la mañana de 1.º del corriente volvieron los enemigos á atacar en las alturas de Fresno y San Blásim, emprendiendo la acción contra las primeras guerrillas al mando del oficial D. Josef Oliveira, que siendo inmediatamente reforzado por el capitán 2.º D. Juan Suarez Luaces y el teniente D. Francisco Maria Zuniga y subteniente D. Josef Delgado, con una partida de 60 hombres, se empeñó la acción con el mayor tesón, logrando el enemigo por la superioridad de sus fuerzas, y mucho más por su caballería, avanzar por todo el llano hasta la altura de las Morteras, que cargándole con el resto de los batallones y regimiento de la Corona se retiró rápidamente. El resultado de esta acción fué quedar prisionero el capitán Luaces, el teniente Zuniga y subteniente Delgado, un soldado muerto y 9 prisioneros; teniendo el enemigo 7 muertos, y entre ellos el comandante de la caballería, y además varios heridos. En todas estas acciones y movimientos, y á pesar de hallarse esta tropa sumamente cansada, tanto por sus redobladas marchas quanto por no tener lugar á tomar alimento, me ha sido de la mayor satisfacción la disciplina y bizarría que siempre ha observado, consumando el término de su valor en la acción de la tarde del 5 del corriente sobre las alturas de Salas, en que asomando el enemigo á la posición y altura nombrada de la Espina, en fuerza muy superior á los dos mencionados batallones que se hallaban situados en el llano del pueblo del mismo nombre, desplegó sus guerrillas con objeto de batir estos cuerpos. El resultado ha sido tan feliz, que el enemigo se vió en la dura precisión de replegarse en la altura por ser completamente derrotado en los llanos con la mayor bizarría, dexando 3 muertos en el campo, y muchos heridos que con dificultad pudo libertar de que quedasen en nuestro poder. Despues de anochecido, viendo un deseo tan decidido en mi tropa y oficiales de cargar segunda vez sobre el enemigo, les dispuse al ataque, pues irritada esta bizarra tropa y oficiales que el enemigo emprendiese su ataque, por si conseguia coger prisionero á su General que se habia avan-

zado, quiso desde luego vengarse y escarmentarle. El éxito ha sido tan feliz como se esperaba, pues el enemigo que á favor de la obscuridad de la noche habia avanzado algunas partidas de guerrilla para emprender nuevo ataque fué completamente rechazado de la altura, y se replegó á Salas con tanta confusion, desorden y precipitacion, que á las diez de la misma noche abandonó el pueblo, retirándose á tomar posicion de las alturas de Cornellana, dexando en nuestro poder todos quantos efectos tenia en aquel punto.

»No puedo menos de recomendar á V. S. lo bien que han cumplido con su deber todos los oficiales y tropas de estos batallones, asi como nunca podré olvidar la exáctitud, buena disposicion y bizarría del teniente coronel y comandante del segundo batallon D. Josef Manuel Martinez, y los dos sargentos mayores de ambos cuerpos D. Josef Maria Senra y D. Alexandro Vermudez de Castro, que se han hecho dignos del mayor elogio, y de que los recomiendo á V. S., como tambien el capitán de caballería D. Francisco Navarrete, y los voluntarios distinguidos del tercer batallon del Ribero D. Francisco Albarado, D. Leonardo Tizon y D. Ruperto Somoza, que se han distinguido particularmente entre la caballería enemiga, especialmente el primero que despues de hallarse prisionero logró fugarse, despeñando á un sargento frances que le conducia; no siendo digno de menor elogio el voluntario del 2.º Victorio Ordoño, que despues de haberse batido con el mayor ardor se empleaba en medio de la accion en recoger los fusiles de sus desgraciados compañeros para presentar al xefe de su cuerpo.

»Dios guardé á V. S. muchos años. Campamento de Borres 8 de Octubre de 1810. = Pedro Angel Marcó del Pont. = Señor D. Francisco Xavier Losada.»

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.